

Pour illustrer la fidélité de la Tradition apostolique Irénée transmet la liste des évêques qui ont succédé à Pierre ; : Lin, Anaclet, Clément, Evariste, Alexandre, Xyste, Télesphore (martyr), Hygin, Pie, Anicet, Soter, Eleuthère (en activité alors)

Sauf pour Clément, auteur de la Lettre aux Corinthiens, ignorance sur l'activité propre de chacun d'eux. Eviter tout anachronisme. Responsabilité collégiale, avec un président. Ce sont les presbytres qui excommunient Marcion...

L'autorité particulière de l'église de Rome vient de son double fondement : Pierre et Paul (Adv. Haer. III, 3, 2).

Personnalités marquantes

Vers 140, un prophète laïc, Hermas, frère du Pape Pie Ier, invite à la pénitence. L'Eglise le charge de transmettre une copie de son livre à Clément pour qu'il l'envoie aux autres cités (Vision II)

Influence des gnostiques à Rome : Valentin, Théodote....

Justin, philosophe converti, laïc, ouvre la 1ère école théologique à Rome. Envoie une Apologie à l'empereur Antonin le Pieux Martyr vers 165

Relire les cours de l'an passé.

Controverse pascale sur la date et le sens de la fête

objet de nombreuses rencontres d'évêques (Eusèbe, HE V, 23)

2 traditions s'affrontent :

Asiate, tenant à la date juive (14 nisan), Mélicon de Sardes auteur d'une Homélie sur la Pâque (PEC, p 231-246), débutant par la lecture d'Ex 12.

Polycarpe, évêque de Smyrne, en discussion à Rome avec le pape Anicet.
avec qui il concélèbre (H.E. V, 24, 16-17)

Romaine, la plus répandue, distinguant la célébration de la passion et celle de la résurrection

D'origine africaine, le pape Victor veut l'imposer, sous peine d'excommunication.

Entremise pacifiante d'Irénée (HE V, 24, 9-18)

Biblio M.-Fr Baslez, Les premiers bâtisseurs de l'Eglise, p. 174-180

Le culte rendu à Pierre et Paul

Attestation de Gaïus sur les trophées au Vatican et sur la *Via ostiensis* (H.E. II, 25).

Sous l'autel majeur de St Pierre, on a retrouvé un fragment de ce modeste monument

Actes de Pierre : apocryphe de la fin du 2d s.

long développement sur la lutte de l'apôtre contre Simon, le père des hérésies, épisode de la chute du magicien qui s'était élancé du haut du Capitole

Pierre favorable à la réhabilitation des pécheurs publics Ainsi l'histoire de Marcellus, sénateur chrétien qui se laissa séduire par Simon (ch.10)

Quo vadis ! Pierre quittant la Ville en raison de la persécution rencontre le Christ

« Seigneur, où vas-tu ainsi ? Le Seigneur lui dit : « J'entre dans Rome pour y être crucifié. » Et Pierre rentra en lui-même et retourna à Rome (ch. 35)

Comparution de Pierre devant Néron

Pierre crucifié la tête en bas. Hymne à la croix (ch. 37-39), comme dans les Actes d'André.

Ce récit de la Passion de Pierre s'imposera au plan liturgique et iconographique

Biblio E.Cothenet, *Découvrir les apocryphes chrétiens*, p.153-159

L'œuvre d'Hippolyte de Rome (en grec)

bibliste remarquable, auteur de nombreux commentaires, tout comme Origène.

Sous l'influence du montanisme, effervescence apocalyptique ; 2 évêques du Pont entraînent les fidèles au désert ? A Rome, pour contrer l'influence montaniste, Proclus rejette les écrits johanniques (Evangile et Apocalypse).

La persécution de Septime Sévère (202-203) fit penser à l'imminence du Jugement Pour calmer les esprits, Hippolyte écrit un traité sur l'Antéchrist et un commentaire sur Daniel

Comment interpréter les 70 semaines d'années (Dn 9, 20-27). ? Pour Dieu, mille ans sont comme un jour (2 Pt 3, 8). D'où la thèse d'une durée du monde de 6000 ans. Jésus étant apparu en l'an 5.500.

Quel est l'obstacle à la venue de l'Homme d'Iniquité (selon 2 Th 2, 6s) ? Selon Tertullien (*Apologétique*) l'Empire romain. De même pour Hippolyte qui n'en dénonce pas moins les crimes de Rome (la 4e bête de Dn 7). A la suite de Paul, il exhorte à la patience jusqu'à ce que soit complet le nombre des élus.

Evincé du siège pontifical au profit de Calliste, Hippolyte fit schisme (le premier antipape)., reprochant au nouvel évêque son laxisme. Schisme durable, Se réconciliera avec le pape Pontien (231-235) au temps de leur déportation commune aux mines de Sardaigne. Pontien et Hippolyte seront honorés comme martyrs.

Le Pape Calliste (217-222) et la pénitence publique.

Vie aventureuse d'un affranchi qui, après de mauvaises affaires financières, fut envoyé aux mines de Sardaigne. Remis en liberté, il fut remarqué » par le pape Zéphyrin qui l'ordonna diacre et lui confia l'administration du cimetière. A la mort de Zéphyrin (217) il fut évêque de Rome, ce qui entraîna le schisme d'Hippolyte.

Il prit des mesures libérales en autorisant le mariage de femmes libres avec un esclave, et l'accession aux ordres de veufs remariés.

admit à la pénitence publique les adultères, alors que l'on considérait cette faute irrémissible tout comme l'idolâtrie et le meurtre.

Rappel de la position d'Hermas, une seule planche de salut. Y a-t-il des péchés irrémissibles ? Question récurrente tout au long du 3e s.

Protestation indignée de Tertullien contre la position de Calliste. Ainsi discussion sur la parabole de la brebis égarée. Elle concerne le païen et non le chrétien pécheur (*De la pudicité* VII)

Dès le début du 3e s., le latin s'imposa à Rome comme langue liturgique.

Les catacombes : non pas d'origine chrétienne. Des catacombes juives au Transtévère avec inscriptions et peintures.

La loi romaine reconnaît les associations funéraires. Les catacombes ne furent donc pas des lieux de refuge, ni même des lieux de culte ordinaires.

Les peintures : thèmes communs alors comme le Bon Pasteur, d'autres spécifiquement chrétiens : Noé et la colombe, Jonas, Daniel dans la fosse aux lions, les 3 enfants dans la fournaise.

. Les *fossores*, souvent représentés avec leurs pics, constituent un groupe respecté. Au milieu du IVe s. ils seront rangés parmi les clercs.

Biblio : Le Monde de la Bible n°225 Rome mystérieuses catacombes

Prochaine rencontre : **lundi 3 juin**, Mariage et virginité dans les communautés chrétiennes. Les diaconesses en Orient